



Revista
“TECNOÁRIDO”
Año 5 - Nº 8 - Junio de 2023

Capítulo 3

ORGANIZACIONES EN MOVIMIENTO

ESTACIÓN EXPERIMENTAL AGROPECUARIA LA RIOJA



ORGANIZACIONES EN MOVIMIENTO

AUTORES:

*Téc. Maximiliano Giannini (INTA AER La Rioja) | Ing. Ricardo Lujan (INTA AER Chemical)
Ing. Fernanda Fiorani (INAFCI La Rioja) | Sr. Gonzalo Llorente (Pastoral Campesina)
Ing. Rebeca Méndez (INTA AER Chepes)*

Los Llanos Riojanos se han caracterizado por tener una vasta experiencia de organización y trabajo mancomunado: en la década del 80 las Comunidades Eclesiales de Base con la promoción del asociativismo y cooperativismo, en la década del 90 donde surgen grupos de trabajo promovidos por el Programa Social Agropecuario para abordar problemas técnicos productivos y comerciales, y a partir del año 2000 con la conformación y fortalecimiento -con acompañamiento de INTA y SAFCI- de Asociaciones, Agrupaciones, Cooperativas y Centros Vecinales que abordaron aspectos técnicos, productivos y sociales que afectaban a sus integrantes, el intercambio entre representantes de las organizaciones se vio fortalecido en los espacios provinciales del Foro de Agricultura Familiar (entre el 2011 al 2016).

EMPEZARON A ENCONTRARSE

A partir del año 2011, las organizaciones que trabajaban de forma desarticulada en cada departamento, pero cuyos referentes se conocían de participar en las exposiciones caprinas, en las reuniones de la entonces Subsecretaría de Agricultura Familiar y otros espacios de participación deciden hacer un Encuentro de Organizaciones de Familias Rurales de los Llanos Riojanos con el acompañamiento de la Iglesia, INTA, SAFCI y otros. A partir de ese momento y hasta el 2019 se realizaron ininterrumpidamente 9 encuentros, retomándose luego de la pandemia, donde se abordaron las siguientes temáticas:

> 1° Encuentro, 2011, en Catuna:

Con el lema “*Conocernos para reconocernos*”. En este primer evento se buscaba que todas las organizaciones se conocieran entre sí, sus integrantes, sus productos, sus acciones y se reconocieran como parte de un sector con problemáticas comunes.

> 2° Encuentro, 2012, en Chamental:

Con el lema “*Trabajando juntos podemos más*”. Se pretendía allí valorar a las organizaciones como motor del desarrollo de los llanos.

> 3° Encuentro, 2013, en Chepes:

Con el lema “*Uniendo nuestras voces para ser escuchados*”. Allí se analizaron las relaciones/articulaciones de las organizaciones entre sí y entre estas y las instituciones del medio para lograr fortalecer nuestras articulaciones, construir poder popular y ser reconocidos.

> 4° Encuentro, 2014, en Tama:

Con el lema “*Agua: Participación popular en las Políticas Públicas*”. Se recopiló información sobre precipitaciones, infraestructura presente para captación y acopio, se analizaron las problemáticas comunes y se elevó un informe al estado provincial, con el fin de incidir en las políticas públicas hídricas.



El pensar los encuentros en tiempos de pandemia.



El valor de la palabra.



Camino a la organización de uno de los encuentros en la Agencia de Extensión Rural El Portezuelo.

> 5° Encuentro, 2015, en Chañar:

Con el lema “*Agua y medio ambiente: Participación y políticas Públicas*”. Este año se continuó analizando la problemática hídrica y se elaboraron propuestas de políticas públicas que dieran respuestas a las necesidades abordadas.

> 6° Encuentro, 2016, en La Rioja:

Con el lema “*Tierra Nuestra y Libertad*”. Se evaluó la evolución del uso y propiedad de la tierra en los llanos, los cambios que se han producido a lo largo del tiempo y

acciones en defensa de la tierra realizadas en el pasado, y el aporte de las organizaciones hoy.

> 7° Encuentro, 2017, en Ulapes:

Con el lema “Agricultores familiares con tierras. Tierras con Agricultores Familiares”. Se trabajó sobre las distintas formas de propiedad de la tierra en los llanos y se fortaleció la información acerca de los derechos que tienen las familias rurales sobre ellas y dar elementos para el saneamiento de sus títulos.

> 8° Encuentro, 2018, en Los Colorados:

Con el lema: “Organizados, macolla la esperanza”. Se analizó el camino recorrido conjuntamente en este espacio de encuentro y se pensó en propuestas para fortalecer el mismo.

> 9° Encuentro, 2019, en Portezuelo:

Con el lema “Trabajamos en una economía que aporta para la vida de todos”. Se buscó resaltar todo lo que se produce en la región, intercambiar sobre los modos de comercialización, buscando fortalecer una economía popular.

> 10° Encuentro, 2022, en Villa Chepes:

Con el lema “Los Llanos somos uno, marcando huellas para el futuro”. Se trabajó sobre la estructura que tendría la organización de segundo grado (organización que nuclea a organizaciones de base con objetivos similares), quienes podrían ser parte y se propusieron distintos nombres.

SURGE EL MOVIMIENTO

Durante los años 2020 y 2021 la pandemia interrumpió la posibilidad de continuar la dinámica de encuentros e intercambios. Los mismos se retomaron en el 2022, donde comenzó a fortalecerse la necesidad de formalizar ese espacio de trabajo conjunto. Por esto, comenzaron a reflexionar sobre la posibilidad de conformar una organización de segundo grado que las nuclea. A lo largo del año se trabajó una propuesta sobre la finalidad del espacio, quienes serían parte, cómo funcionaría la organización y cómo se tomarían las decisiones.

Estas propuestas se trabajaron en el encuentro que se realizó en octubre del 2022 del que participaron más de 25 organizaciones de los llanos. Donde se aportaron ideas, propuestas de nombres y se definió la elección de delegados departamentales para que representen en la organización de segundo grado a las organizaciones de cada departamento.

Los delegados departamentales se volvieron a reunir el 29 de noviembre de 2022, en la localidad de Trampa del Sud, departamento General Belgrano, dando origen al:

Mo.Ca.Lla.R.: “Movimiento Campesino de Los Llanos Riojanos”.



Rumbo a la conformación del Mo.Ca.Lla.R.



Conformación del Mo.Ca.Lla.R. en Trampa del Sud, dpto. Gral. Belgrano.



Definición de la conformación de la comisión de trabajo del movimiento.

EL MO.CA.LLA.R. EN ACCIÓN

Este movimiento tiene como objetivo trabajar de manera conjunta, hacer visible al sector de la agricultura familiar, lograr que sean escuchados, e incidir en las políticas públicas destinadas a las familias rurales.

Las organizaciones que se vinculan al movimiento están integradas por familias de la agricultura familiar dedicadas a la ganadería bovina, caprina, ovina, producciones de granja, hortalizas, frutales, artesanías, turismo rural, etc., agrupadas en diversas formas jurídicas como asociaciones

civiles, centros vecinales, uniones vecinales y cooperativas.

Como órgano de conducción del espacio se conformó en esta etapa una comisión directiva con 18 Organizaciones de Base, integrada por dos organizaciones electas en cada uno de los nuevos departamentos que conforman la región de Los Llanos.

En esta primera etapa definieron algunos roles temporarios: Coordinación: Sr. Juan Aguirre, Asociación Pequeños Productores, dpto. San Martín y Sra. María Ester Moyano de la Asociación Kölping, dpto. Rosario V. Peñaloza; Secretaría: Sra. Sandra Pérez, Asociación Mujeres Campesinas Organizadas, dpto. General Belgrano y Sr. Manuel Mercado, Cooperativa de Turismo “El Chacho”, dpto. Independencia; y en Tesorería: Sres. Juan Carlos Agüero, Centro de Artesanos Chamical, dpto. Chamical y Vicente Molina, Asociación de Pequeños Productores “La Minga”, dpto. General Belgrano.

Además, se conformaron dos comisiones de trabajo una para abordar la temática tierra, con participación de dos delegados en la Mesa Provincial de Tierra, y otra para trabajar en la formalización de las organizaciones, para lograr acciones junto a personería jurídica.

De manera permanente el Mo.Ca.Lla.R. cuenta con un equipo de asesores integrado por referentes de la Pastoral de la Familia Campesina, INTA e INAFCI con el rol de facilitar, promover y aportar en las acciones del movimiento.

Como estrategia de articulación e interlocución con el Estado, sostienen además vinculaciones con otros actores en función de las demandas y planteos que el espacio propone y prioriza.

En el breve lapso desde la conformación del movimiento se han realizado mensualmente reuniones de coordinación, se avanzó en la presentación del movimiento a través de medios radiales y escritos y se reunieron con autoridades provinciales.

REFLEXIONES SOBRE LA CONFORMACIÓN Y FUNCIONAMIENTO DEL MOVIMIENTO

Doce años de trabajo conjunto han llevado a la conformación del Mo.Ca.Lla.R., surgiendo de los encuentros de familias rurales y extendiéndose en todo el territorio, lo que ha permitido que sean parte todos los departamentos de los llanos riojanos.

Este proceso participativo, basado en las necesidades del sector con abordaje desde aspectos organizativos y técnicos, se sostuvo en el tiempo y se fue enriqueciendo. Uno de los puntos destacables ha sido visibilizar al sector de la Agricultura Familiar en la región. Un segundo punto a resaltar es la búsqueda de financiamiento autogestionado propio para mantener las reuniones mensuales y la organización del encuentro anual. Otro es la formación de la mesa provincial de tierras que si bien no es fruto directo del

encuentro sí se movilizó la temática desde este espacio. Un cuarto aspecto, es el abordaje local del acceso al agua, si bien aún no logra trabajarse de manera orgánica, si se ha avanzado en la temática y se comparten en este espacio las experiencias de cada departamento.

El principal desafío en esta etapa del movimiento es avanzar en los aspectos estratégicos y el fortalecimiento de esta organización, para que el Mo.Ca.Lla.R. logre incidir en propuestas conjuntas para abordar los problemas comunes y sentidos, generando a nivel sectorial un plan de desarrollo integral en el ámbito rural.

En este camino es fundamental y necesaria la articulación entre las organizaciones y las instituciones del Estado como estrategia de vinculación y acompañamiento técnico-organizativo, interesando a todos los niveles en especial a los gobiernos provinciales y locales para la valoración y compromiso con estos espacios. En igual sentido la continuidad del apoyo y enfoques institucionales son clave para que los procesos puedan profundizarse lograr transformaciones que se traduzcan en políticas públicas para el sector de la Agricultura Familiar.